

論文の要約

報告番号 甲	医 第 1208 号	氏名	淺野間 理仁
乙			
学位論文題目	Cytokine expression in spleen affects progression of liver cirrhosis through liver-spleen crosstalk		
<p>肝硬変における食道胃静脈瘤や脾機能亢進症の治療として脾摘術が行われてきたが、近年この副次的効果として肝機能の改善や肝線維化の抑制が見られるという報告がなされている。これまで肝臓と脾臓間には密接な関連（肝脾連関）があることが報告されているが、脾臓が肝硬変の進行にどのように関与しているかは、未だ解明されていない。</p> <p>Transforming growth factor-β1 (TGF-β1) は、肝線維化促進や肝再生を抑制すると報告されており、また肝硬変ラットモデルでは門脈中の TGF-β1 濃度が上昇し、脾摘によって肝線維化が改善することが報告されている。Interleukin-6 (IL-6) は肝再生におけるトリガーとして肝細胞に働くことが知られ、また hepatocyte growth factor (HGF) は劇症肝炎時等の肝不全時に血中濃度が上昇することが知られている。</p> <p>今回、肝硬変患者において肝脾連関の機序を解明する目的で、脾摘術を行った 22 例の切除標本の TGF-β1 発現を RT-PCR と免疫組織化学染色を用い、正常肝と肝硬変症例別、Child-Pugh 分類別、肝炎ウイルス別、肝線維化の程度別 (F0-F4) に比較検討した。TGF-β1 の產生細胞を同定するために、マクロファージのマーカーである CD68 と TGF-β1 で蛍光二重染色を施行した。また、RT-PCR を用いて脾臓中の IL-6、HGF および monocyte chemotactic protein-1 (MCP-1) mRNA 発現を比較検討した。</p> <p>得られた結果は以下の如くである。</p> <ol style="list-style-type: none"> 1) TGF-β1 の発現に関しては、肝硬変症例では正常肝症例と比し TGF-β1 mRNA は上昇する傾向があり、TGF-β1 発現細胞数は有意に上昇していた。Child-Pugh 分類別では、Child A、B、C それぞれで正常肝に比し TGF-β1 発現細胞数は有意に上昇していたが、Child A、B、C 間では差がなかった。肝炎ウイルス別では、C 型肝炎では正常肝に比し TGF-β1 発現細胞は有意に増加していた。肝線維化の程度別では、F4 症例は F0 症例に比し、TGF-β1 発現細胞は有意に増加していた。 2) TGF-β1 產生細胞の検討では、CD68 と TGF-β1 が共発現しており、TGF-β1 產生細胞はマクロファージであることが示唆された。 3) 脾臓中サイトカイン発現に関しては、肝硬変症例で IL-6 mRNA 発現は有意に低下していた。一方、HGF mRNA 発現は肝硬変症例で有意に増加していた。なお、MCP-1 mRNA 発現に関しては肝硬変症例と正常肝症例で差を認めなかつた。 <p>これらの結果から、肝硬変患者の脾臓では、TGF-β1 產生マクロファージの増加、IL-6 mRNA 発現低下と HGF mRNA 発現上昇が明らかとなり、脾臓内のサイトカイン発現は、肝脾連関を介して肝再生、肝線維化に関与することが示唆された。</p>			